



Conseil de sécurité

Débat sur le Mécanisme international appelé à exercer les fonctions résiduelles des Tribunaux pénaux (IRMCT)

New York, le 11 juin 2024

Déclaration lue par Riccarda Chanda,
Représentante permanente adjointe de la Suisse

Monsieur le Président,

Je remercie la Présidente Gatti Santana ainsi que le Procureur Brammertz pour leurs rapports et présentations claires. Nous tenons également à saluer la participation des représentants de la Bosnie-Herzégovine, de la Croatie, de la Serbie et du Rwanda à la présente séance.

Monsieur le Président,

Cette année, nous commémorons le trentième anniversaire du génocide au Rwanda et le 29^{ème} anniversaire du génocide à Srebrenica. Aujourd'hui, toutes les affaires relatives aux crimes principaux ont été conclues et, depuis le 15 mai de cette année, la trace de tous les fugitifs mis en accusation par les deux tribunaux a été retrouvée. Je voudrais faire trois observations à la lumière de ces événements marquants :

Premièrement, nous tenons à réaffirmer notre soutien au Mécanisme et féliciter les efforts entrepris pour mettre en œuvre son mandat. Les progrès significatifs réalisés au cours des six derniers mois illustrent la détermination du Procureur, de la Présidente et des juges afin de traduire les auteurs de crimes internationaux devant la justice et de lutter contre l'impunité. Nous constatons avec satisfaction qu'il ne reste plus de fugitifs mis en cause par le Tribunal pénal international pour le Rwanda. Le mécanisme continue cependant de jouer un rôle important dans la lutte contre l'impunité, la prévention de crimes futurs et la promotion de la paix.

Deuxièmement, le futur du Mécanisme mérite toute notre attention. Entré dans une phase purement résiduelle, le Mécanisme continue d'exercer des fonctions centrales telles que la surveillance de la mise en œuvre des sentences, l'assistance aux autorités nationales et la préservation des archives. Nous avons pris note du Cadre d'opérations pour compléter les fonctions du Mécanisme. Nous soutenons les réflexions menées pour optimiser les ressources et renforcer l'efficacité du Mécanisme afin de concrétiser la vision d'une petite entité efficace à vocation temporaire.

Nous tenons également à souligner l'importance de conserver l'héritage des tribunaux pénaux internationaux et du Mécanisme. Nous saluons ainsi les efforts déployés par le Mécanisme pour aider les communautés affectées, en particulier les jeunes générations, à mieux connaître les faits des crimes commis et pour reconnaître leurs souffrances. Dans ce contexte, les tendances négationnistes et révisionnistes ainsi que la glorification des criminels qui nous ont été rapportées à plusieurs reprises suscitent notre vive préoccupation.

Troisièmement, une lutte efficace contre les crimes internationaux nécessite une coopération soutenue et renforcée. Le Mécanisme doit pouvoir compter sur un soutien fort du Conseil de sécurité et de l'ensemble des États membres.

Nous appelons tous les États à redoubler d'efforts pour renforcer la coopération avec le Mécanisme, en particulier en vue de l'arrestation et la remise de suspects. Nous encourageons également les États à



renforcer leurs cadres de coopération régionale en matière pénale. Enfin, nous regrettons que la situation des personnes réinstallées au Niger depuis plus de deux ans, dont l'une est décédée récemment, n'ait toujours pas été résolue, malgré les efforts considérables déployés par le Mécanisme à cet égard.

Monsieur le Président,

La Suisse réaffirme son attachement à la justice pénale internationale, à la lutte contre l'impunité et à la justice pour toutes les victimes et personnes rescapées d'atrocités. L'importante contribution du Mécanisme à la justice transitionnelle, et par conséquent, à la promotion d'une paix durable, ne fait aucun doute et cette institution mérite notre plein soutien.

Je vous remercie.

Unofficial Translation

Mr. President,

I would like to thank President Gatti Santana and Prosecutor Brammertz for their reports and presentations. I would also like to welcome the participation of the representatives of Bosnia-Herzegovina, Croatia, Serbia and Rwanda at this meeting.

Mr. President,

This year we commemorate the thirtieth anniversary of the genocide in Rwanda and the 29th anniversary of the genocide in Srebrenica. Today, all the cases relating to the main crimes have been concluded and, since May 15 of this year, all the fugitives indicted by the two tribunals have been accounted for. I would like to make three observations in the light of these milestones:

Firstly, we would like to reaffirm our support for the Mechanism and commend the efforts undertaken to implement its mandate. The significant progress made over the past six months illustrates the determination of the Prosecutor, the President and the Judges to bring the perpetrators of international crimes to justice and to combat impunity. We are pleased to note that there are no longer any fugitives from the International Criminal Tribunal for Rwanda. Nevertheless, the Mechanism continues to play an important role in combating impunity, preventing future crimes and promoting peace.

Secondly, the future of the Mechanism deserves our full attention. Having entered a purely residual phase, the Mechanism continues to perform core functions such as monitoring the implementation of sentences, assisting national authorities and preserving archives. We have taken note of the Framework of Operations to complement the Mechanism's functions. We support the reflections undertaken to optimize resources and strengthen the Mechanism's effectiveness in order to realize the vision of a small, efficient and temporary entity.

We would also like to stress the importance of preserving the legacy of the International Criminal Tribunals and the Mechanism. We welcome the Mechanism's efforts to help affected communities, particularly the younger generations, to better understand the facts of the crimes committed and to recognize their suffering. In this context, the negationist and revisionist tendencies and the glorification of criminals that have been reported to us on several occasions give rise to our deep concern.

Thirdly, an effective fight against international crimes requires sustained and strengthened cooperation. The Mechanism must be able to count on strong support from the Security Council and all member states. We call on all States to redouble their efforts to strengthen cooperation with the Mechanism, particularly with a view to arresting and handing over suspects. We also encourage States to strengthen their regional cooperation frameworks in criminal matters. Finally, we regret that the situation of the people who have been resettled in Niger for over two years, one of whom recently died, has still not been resolved, despite the considerable efforts made by the Mechanism in this regard.



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra

Swiss Confederation

Mr. President,

Switzerland reaffirms its commitment to international criminal justice, the fight against impunity and justice for all victims and survivors of atrocities. The Mechanism's important contribution to transitional justice, and consequently to the promotion of lasting peace, is beyond doubt, and this institution thus deserves our full support.

Thank you.